

BIEN DE INTERÉS CULTURAL

La Junta amplía la nómina de Lugares Lorquianos que serán protegidos

La inclusión de las zonas relacionadas con el fusilamiento del poeta en el expediente dará voz a la Consejería de Cultura en los procesos de exhumación si llegan a realizarse

DAVID MOYA

■ GRANADA. El consejero de Cultura, Enrique Moratalla, anunció ayer que el Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía aprobará "dentro de un mes" la declaración como Bien de Interés Cultural (BIC) de los espacios y edificios relacionados con la vida, la muerte y la obra literaria de Federico García Lorca.

Los Lugares Lorquianos que serán declarados BIC —mediante su inscripción específica en el Catálogo General del Patrimonio Histórico de Andalucía— se distribuyen entre los municipios de Granada, Valderrubio (Pinos Punte), Alfacar, Víznar y Níjar (Almería).

Las zonas relacionadas con la muerte del poeta están englobados bajo la denominación de 'El camino de Fuente Grande' e incluyen los parajes del Cortijo de las Pasaderas y el Barranco de los Pozos o de los Hoyos —en Víznar— y el Parque Federico García Lorca de Alfacar. Su declaración como BIC, además de garantizar legalmente su conservación, abrirá la puerta a la intervención de la Consejería de Cultura en los procesos de exhumación de cadáveres de la guerra civil, en caso de que éstos lleguen a realizarse.

En Granada serán declarados BIC el edificio de la Acera del Darro número 46, donde la familia Lorca residió en la década de 1910; la Huerta del Tamariz, que fue propiedad de unos tíos de Federico (la vivienda fue derribada al construirse la circunvalación); y la Huerta de San Vicente, actual casa museo del poeta.

Valderrubio contará con cuatro lugares lorquianos protegidos, dos de los cuales se encuentran en el núcleo urbano: la casa de la familia del poeta, donde Lorca pasó parte de su infancia, que funciona como museo público desde hace un lustro, y la casa de Frasquita Alba, fuente de inspiración del poeta para su obra teatral *La Casa de Bernarda Alba*.

En las afueras de Valderrubio se encuentran el Cortijo de Daimuz, donde Francisco García Lorca, hermano de Federico, sitúa los primeros recuerdos de la infancia del poeta, y la Fuente de la Teja, un

EXCLUIDOS

Edificios de nueva planta como el museo de Fuente Vaqueros o la casa de los Rosales no serán declarados BIC

paraje natural junto al río Cubillas al que solía acudir Federico.

El único lugar situado fuera de la provincia de Granada que será declarado BIC es el Cortijo del Fraile, en el Parque Natural de Cabo de Gata-Níjar (Almería), donde ocurrió el suceso que dio lugar a *Bodas de Sangre*.

La Junta no ha incluido entre los Lugares Lorquianos a proteger la casa museo de Fuente Vaqueros, que es de nueva planta, levantada sobre una casa en la que vivió la familia, ni el hotel que existe actualmente en el solar que ocupaba la antigua casa de los Rosales, en la calle Angulo, derribada a finales de los setenta.

INTERVENCIÓN

Un "lugar de reflexión" en el entorno de Las Colonias

Las ruinas del Cortijo de Las Colonias, donde pasaron su última noche cientos de ciudadanos granadinos que serían fusilados al día siguiente en el barranco de Víznar, serán objeto de una "intervención blanda" con el objeto de crear "un lugar de reflexión para la memoria". De esta forma describió ayer el consejero de Cultura, Enrique Moratalla, la filosofía del proyecto de actuación que su departamento ha diseñado para facilitar y fomentar la visita pública a la zona. La intervención, que tendrá un coste de 166.000 euros, comenzará a ejecutarse en breve, y entre otros aspectos, contempla la "creación

de tres caminos", uno de los cuales, denominado 'Camino transparente', recorrerá la ruta que seguían las víctimas desde Las Colonias hasta el lugar donde fueron fusilados. Según explicó Moratalla, los restos visibles de las Colonias serán "acondicionados", se reconstruirán las terrazas circundantes y la acequia de Aynadamar será desenterrada a su paso por el cortijo, "para que se pueda escuchar el sonido del agua". "La idea es crear un lugar de reflexión para que la cultura y la memoria de aquel paisaje esté en relación con el entorno de una forma adecuada", dijo el consejero.

Edificios y espacios relacionados con Federico García Lorca



1. Cortijo del Fraile, en Níjar (Almería) donde ocurrió el suceso que inspiró a Lorca para escribir el drama teatral 'Bodas de Sangre'. / 2. Huerta de San Vicente, en Granada. / 3. Casa museo de Valderrubio, en la que vivió la familia Lorca. / 4. Barranco de los Hoyos o de los Pozos (Víznar), uno de los lugares donde se cree que podría estar enterrado García Lorca. / 5. Casa de la Acera del Darro número 46, en la que residió la familia Lorca. / 6. El actor Andy García en 1997, junto al monolito del parque público Federico García Lorca de Alfacar.

